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Задачи урока
Обучающие:  Дать представление о трех группах 
слов, которые имеют суффикс: 1) -ан- (-ян-); 2) -
онн- (-енн-); 3) -ин-; 4) -н-
Развивающие: Способствовать развитию умений 
осмысливать значение этих суффиксов, 
дифференцировать их и сознательно употреблять 
при письме.
Воспитательные: Воспитывать активное 
усвоение учебного материала. На уроке 
используется программа «Школьный наставник, 
компьютерное обучение».



Правописание н-нн в 
прилагательных, образованных 

от существительных



Способ образования имен 
прилагательных

1. Суффиксальный +

серебро + -ист (ый) серебристый

2. Приставочный +

без + грамотны
й безграмотный

3. Приставочно-суффиксальный + +

за + море + -ск (ий) заморский



Способ образования имен 
прилагательных

4.Сложение с соединительной гласной

+ е (о) +

хле
б

ный + о +
булочн

ый хлебобулочный

5. Сложение с одновременным присоединением суффикса

+ е (о) + +

желе
зн

ая + о + доро
г

а + -н   (ый) железнодорожный



Спишите и выделите суффиксы:

   Станция - станционный, лекция - 
лекционный, сон – сонный, карман – 
карманный, зверь – звериный, гусь – 
гусиный, солома – соломенный, 
торжество – торжественный, кожа - 
кожаный, глина – глиняный, дерево 
– деревянный, стекло – стеклянный, 
олово – оловянный.



Хоть мы умны не по годам, 
Не все нам ясно и понятно. 
А сколько Н писать в –АН-,ЯН-?-
Нас мучит всех невероятно. 
Как ни верти, как ни мудри, 
Но с этим суффиксом при встрече,
Сперва внимательно смотри, 
Какая встретилась часть речи. 
Для прилагательных давно Записано в учёных 

книжках:
Когда -АН-, -ЯН-, то Н одно
И больше никаких излишков. 



Румяный Дед Мороз взмахнет 
Серебряною рукавицей. 
Здесь Н одно лишь подойдет, 
А два тут вовсе не годится.

серебр о + ян (ая) серебряная



А где два Н? Простой 
ответ:

В окне с поверхностью 
стеклянной,

Где оловянный 
шпингалет

И подоконник 
деревянный.



Запомни!

В суффиксе –ан- -ян- пишу одну букву 
Н

серебряные шарики – сделаны из серебра
ледяной шарик – сделан изо льда

Исключение:  оловянный, деревянный, 
стеклянный.



Запомни!

Суффиксы –ан- -ян- имеют 
значение:

«сделанный из …» - глиняный кувшин

«предназначенный для…» - дровяной 
сарай 



Задание! 
1. Спишите 

2. Обозначьте суффиксы:

гусиный
куриный
лошадиный

ястребиный
воробьиный
мышиный



Запомни!

В суффиксе –ин- всегда пишу 
одну букву Н

ястребиный клюв (принадлежит ястребу)



Всегда пишу одну букву Н:
1. В суффиксе – ин – (принадлежит кому- либо):
воробьиное перышко – (принадлежит воробью)

2. В суффиксе – ан – – ян –
слюдяное окно – (сделано из слюды)
кожаное пальто – (сделано из кожи)

Исключение: оловянный, деревянный,     
   стеклянный.



Туман одно имеет Н, 
Но если город стал туманный, 
В основе Н и суффикс Н, 
И получается два Н,
Запомни этот случай странный 



Запомни!

   Если прилагательное образовано при 
помощи суффикса Н от имени 
существительного, основа которого 
оканчивается на Н, то пишу НН:

туман + н туманн (ый)

длин + н длинн (ый)а



Пишу НН!
1. Основа существительного на Н + -Н-

2. Основа существительного + -ОНН-        
-ЕНН-

конь + н конный

луна + н лунная

революция

отечество +

+ онн

енн

революционный

отечественный

Исключение: ветреный, (день, человек), но безветренный, 
подветренная (сторона)



3. Существительные на –мя + енн:

   - имя, племя, время, темя, семя, 
бремя, знамя, племя

   - именной, племенной, пламенный



Буквы Н и НН в именах прилагательных, 
образованных от имен существительных

1. В суффиксах –ан-         
-ян-: 

шерстяной, 
песчаный
Исключение:
   оловянный, деревянный, 

стеклянный
2. В суффиксе –ин-:
ястребиный
мышиный

1. Основа сущ. на н +   -н:
телефонный

картонный
2. Основа сущ. +                

-ОНН- -ЕНН-:
оккупационный
торжественный
Исключение: ветреный, 
но безветренный

Н НН



Запомни! 
Пишу одно Н!

бараний
багряный
вороной
зеленый
пряный
румяный

сазаний
тюлений
свиной
синий
юный
единый

Н относится к корню слова:



Закрепление:
1. В  каких случаях пишется одно Н в 

прилагательных, образованных от 
существительных?

2. Есть ли исключение из правила?
3. Какое значение имеют суффиксы –ан—ян-?
4. Какое значение  имеет суффикс –ин-?
5. В каких случаях пишется два НН в 

прилагательных, образованных от 
существительных?

6. Есть ли исключение из правила?



Домашнее задание

   1. & 17, стр. 68-70 «Возьмите на 
заметку»

   2. Исправь ошибки в написании 
суффиксов прилагательных (на 
карточках)




